

AVISOS Y COMUNICADOS.

El precio de los avisos será convencional.
Los comunicados se reciben indistintamente
siendo garantidos.

EL ACONCAGÜINO.

PERIODICO SEMANAL.

SUSCRIPCION.

Dos REALES al mes pagaderos por trimestres
anticipados.
El número suelto MEDIO REAL.

CUANDO SE HACE NECESARIA UNA REFORMA, NADA LA DETIENE, TODO LA FAVORUCE.—MURRAY.

PROSPECTO.

Salud, Patria adorada de los Carre-
Rodríguez, Bueras, Infantes, y de
los otros insignes republicanos! ¡Ma-
jilustres y sagrados! Héroes inmor-
es! Chilenos beneméritos! que habeis
ostrado gloriosos sacrificios por dar-
s libertad!... A vosotros invocamos y
lamamos, para que no nos abandonéis
nos inspireis ese fuego sagrado con
en tantas batallas abatiesteis al des-
tismo, proclamando triunfantes los
ncipios y derechos soberanos de
estra nacion.

Así como entónces, hoi luchan a
uerte los dos principios, libertad y es-
titud. Libertad, es el eco solemne
e resuena en todo el ámbito de Chile:
lavitud, es el grito infernal de los
onstruos que amenazan su existencia.
¿hai que dudarlo: despierte el públi-
abra sus ojos, y verá por todas par-
compeñada la fatal contienda: verá

chocando a esos dos elementos para es-
clairse mutuamente y hacerse árbitros
de los destinos de nuestra cara patria.

Cuando se deja sentir el huracan pre-
cursor de los cataclismos políticos, se
conmueve la sociedad hasta en sus ci-
mientos: nadie está a cubierto entónces
de sus estragos: nadie pues debe per-
manecer indiferente en medio de seme-
jante peligro.

Cada pueblo, cada individuo debe
cumplir su mision primordial, esto es,
concurrir ante todo al triunfo de la
causa comun. En la escala de los de-
beres del hombre social, es bien cono-
cido este órden descendente:—Dios, la
sociedad, la familia, el individuo. Así
pues, el individuo está subordinado, y
debe sacrificarse si es preciso a esas
otras jerarquías superiores.

La sociedad presente y local, debe a
su vez, como el individuo, cumplir con
el género humano. La humanidad abra-
za el principio y fin de la vida de todas
las sociedades.

Se ha dicho y con razon que cada
pueblo desempeña una mision especial,
dimanada de un principio de actividad
que le es peculiar. Así la capital de San-
tiago predomina por su literatura y sus
hombres de estado: así Valparaiso con-
corre a la prosperidad comun, haci-
endo florecer el comercio: así las provin-
cias limitrofes del Sur y Norte sostie-
nen el crédito de Chile con su industria
agrícola y minera: así en fin, Aconca-
gua ha defendido con su brazo formi-
dable e impertérrito el honor y libertad
nacional.

Un solo pensamiento, la política, pa-
rece haber absorbido las fuerzas de los
patriotas aconcaeguinos, desde el primer
grito de emancipacion colonial; y sien-
do así, solo el atraso o la falta del pro-
greso jeneral, puede esplicar el por qué
hasta ghora ha carecido de una im-
prenta que le sirviese de órgano y de
vehículo para espresar su laudable y
constante opinion. Pero, como la necesi-
dad es madre de la industria y orijen

FOLLETTIN.

BIOGRAFIA DE M. DE LAMARTINE.

Amar, orar, cantar, esta es toda mi vida
LAMARTINE —1820.

La fuerza social es el trabajo estidiano
y obligatoria para todo individuo que
particpe de los peligros y beneficios de
la sociedad.

LAMARTINE —1830.

Volviendo la vista a los últimos años del siglo
y ocho en Francia, en medio de toda la fu-
e de entusiastas y elocuentes oradores, de
os de primer órden, de intrépidos soldados
acompañan al siglo que aspira, en vano bus-
os verdaderos poetas; a escepcion de Andres
nier, de cuya voz bruscamente le privó el
lugo, no hallaremos uno solo.

sin embargo, ¿qué época hubo mas lujuriosa
poesia tanto en el bello estilo como en el feo?
el exterior, ¿qué fuente inagotable de dramas
grientos y descabellados! Un trono el mas
ante de todos, desaparece como si fuese con-
ido por un rayo; toda una nacion sublevada,

rabiosa y terrible arrasa con instituciones de diez
siglos, y el antiguo mundo forceja por despren-
derse de las angustias de una convulsiva agonía!
Y luego en el exterior, ¿qué grandiosas poetas
épicas no se presentan a nuestra vista! Moreau
trasforma en héroes a andrajosos campesinos;
Pichegru apresu flotas al paso de carga, y a Bo-
naparte solo le faltó Capua, para seguir en todo
las pisadas de Aníbal!

Sofocada con aquel bullicio de armas, cañones,
caballos; de naciones que se avalanzan unas so-
bre otras, de minados edificios que se desploman;
ofuscada y envuelta en un vapor de sangre que
se eleva de la tierra, la poesia permanece muda,
porque ella necesita fresco ambiente, recojimien-
to y silencio; porque es menos el reflejo del pre-
sente que la evocacion del pasado o la adivina-
cion del porvenir; porque la poesia en fin no es
la campana de alarma que tañe durante la tem-
pestad, sino mas bien, la gaviota que con dolori-
dos acentos la anuncia, o el iris de paz que la
sigue.

El primero y el mas grande de los poetas de
nuestra época, Chateaubriand, que vivia obscuro
e ignorado, escondido en una villa de Londres,
escribe su *Ensayo sobre las revoluciones*, en los

momentos en que estallaba la mas terrible de
todas. Luego viene Mme. de Staël, aquel cisne
viajero que arrojado de sus playas natales va bus-
cando por do quier un solitario abrigo donde po-
der dar a luz a Corina.

Las mismas naciones extranjeras como aterra-
das, dejan sin concluir la parte asignada que la
Providencia les impuso en el campo de la inteli-
jencia, y se para a contemplar con admiracion
aquel torrente asolador que se precipita arras-
trando en sus espumosas ondas, las ruinas del
pasado. Alfieri, aquel viejo Romano de la Italia
dejenerada, hace oír todavía por intervalos su
voz penetrante, pero esta voz muere aislada y
sin eco; Walter-Scott, niño aun, se divierte dis-
traido en los matorrales de la Escocia, al paso
que Byron tiene en la cuna un chapador asido
con aquella mano con que há de escribir a *Chil-
de Harold*. En el centro de la Sajonia, los añosos
robles de Weimar protejen con su sombra un ni-
do de poetas cuyo melodioso canto es ahogado
por el estruendo de las batallas. La Europa olvi-
da a Goete Schiller, Wieland y Herder, por seguir
con la vista a Moreau y al archiduque Carlos
que miden sus fuerzas en el Rin, y a Bonaparte
y Wurmsér que se disputan la Italia.

de los mas grandes proyectos, por eso ahora se nos ve satisfaciendo oportunamente ese mal.

¡Oh tiempos! ¡Oh Gobiernos! nuestra imprenta, la única en nuestra provincia, es un grande acontecimiento, mientras que en otros pueblos seria un simple hecho inapercibido. ¡Y quién no se escandecerá cuando sepa que le ha valido una escandalosa prision, al principal empresario, el haber hecho este servicio, facilitando la planteacion de un establecimiento tan benéfico?

Empero, no nos arredra tan funesto ejemplo, porque a los amantes sinceros de la libertad y de su patria la ambicion mas gloriosa debe ser el ostracismo de Aristides, la persecucion como al ilustre Diputado Manuel, y aun la muerte de los Carreras.... ¡El soldado sublime de la libertad debe morir o vencer en su puesto! Tal es el santo del gran cuerpo social a que nos afiliamos!

CRONICA INTERIOR.

MUNICIPALIDAD DE SAN FELIPE.

Sesion extraordinaria de 11 de julio de 1849.

Se abrió con asistencia de los SS. Intendente interino D. Ramon del Canto, Alcalde D. José de la Cruz Zenteno y Regidores D. Francisco Osorio, D. José de la Cruz Guzman y D. José Ignacio Ramires.

Leida el acta de la sesion anterior, se aprobó.—Se dió cuenta de la nota pasada por el Sr. Intendente interino que motivó esta sesion y la cual es

Queda pues muda la poesia, pero no muere ni morirá jamas, porque emanando de la Divinidad, es inmortal como ella. Dejemos pasar la tempestad, y entónces oiremos subir hácia los cielos el mas brillante coro de armoniosas voces que acaso nunca han encantado oídos humanos. Tendremos la poesia del alma, la de los sentidos, la de la imaginacion, *René, Atala, los Mártires, Corina, Werther, Wallenstein, Waverley, Oberon, Don Juan*; y luego la poesia íntima, la del corazón, que brotará pálida y triste, pero hermosa como una flor nacida sobre las ruinas. Al tiempo en que el dulce Chenier abandona su lira, un niño de rubios cabellos que crece en las márgenes del Sena, recogerá la lira griega de Chenier, unirá a ella una cuerda cristiana, y entónces el mundo arrobado con aquella nueva melodía, repetirá con amor el nombre de Lamartine.

Alfonso de Lamartine nació en Macon el 21 de octubre de 1790. Aunque su apellido de familia es de Prat, sin embargo él tomó despues el de un tio materno. Su padre fué mayor de un regimiento de caballería bajo Luis XVI, y su madre, hija de Mme. de Rois, teniente de aya de los príncipes de Orleans. Adherida de este modo su familia al antiguo órden de cosas, fué arruinada

del tenor siguiente:—San Felipe julio 10 de 1849. En una solicitud presentada a esta Intendencia por D. Jerman Larraín dando aviso de haber establecido una imprenta en esta ciudad con el título de *Imprenta de Aconcagua*, se ha proveído con esta fecha lo que sigue:—Por dado el aviso y cumplidos los requisitos en virtud de los documentos que se acompañan, oficiese a la Ilustre Municipalidad para el cumplimiento de la lei.—Lo trascribo a U.S. para que procedan a cumplir con el art. 28 tit. 4º de la lei de Imprenta de 16 de setiembre de 1846.—Dios guarde a U.S.—*Ramon del Canto*.—A la Ilustre Municipalidad de San Felipe.—Acto continuo procedió la Municipalidad a la eleccion y formacion de la lista de los cuarenta jurados, y resultaron electos por unanimidad los SS. que se espresan a continuacion.—D. José Antonio Echavarría—D. Francisco Chinchon—D. José Santos Contreras—D. Francisco Caldera—D. José Flacido Zenteno—D. Antonio Perez Mascayano—D. Ramon Larraín—D. Manuel Molina—D. Manuel Sotomayor Vicuña—D. Domingo Figueroa—D. Gregorio Castro—D. Ramon Zorraquín—D. Juan Laco—Licenciado D. José Manuel Rodriguez—D. José Ramires Torres—D. José Pinochet—D. Juan Torres—D. José Antonio Figueroa—D. Hipólito Lopez—D. Ramon Marin—D. Matias Perez Castillo—D. Harion Mascayano—D. Pedro Calderon—D. Laariano Zúñiga—D. Manuel Araya—D. Pascual Dias—D. Francisco Mascayano—D. Francisco Quiroga—D. Juan de la Cruz Larraín—D. Vicente Altamirano—D. Domingo Silva—D. Juan Francisco Villegas—D. Marcelino Aguilar—D. Santiago Martel—D. Ramon Rodriguez—D. Vicente Uribe—D. Ramon Olavarría—D. Pedro Antonio Ramires—D. Juan N. Pinochet y D. Domingo Laco del Castillo.—Se levantó la sesion a las dos y media de la tarde, acordando previamente que con arreglo a la lei

por la revolucion, y los mas remotos recuerdos que de aquel tiempo conserva el jóven poeta, se reficieron a un sombrero calabozo donde lo llevaban a visitar a su padre. Pasados los aciagos dias del terror, retiróse la familia de Lamartine a Milly, oscuro distrito en que se deslizaron apacibles sus juveniles años. Jamas se ha borrado de su corazón el recuerdo de aquella serenidad doméstica de sus primeros dias, pues mas tarde durante su vida de viajero y de poeta se ha complacido muchas veces en evocar las suaves imágenes de la humilde quinta de Milly con sus siete tilos, de su anciano padre, del caracter dulce y serio de su madre, de sus hermanas a quienes *amantó el mismo pecho de mujer*; de aquellos grandes árboles cargados de sombras, de aquellos campos, montañas y valles, mudos testigos de los placeres de su infancia libre y feliz.

“Mi madre, dice en una de sus obras, habia recibido de mi abuela, al tiempo de morir, una excelente Biblia de Royaumont en la que me enseñaba a leer siendo yo muy niño. Cada una de las páginas de este libro tenia una estampa relativa a un pasaje sagrado. Cuando recitaba bien mi leccion, y leia sin equivocarme mas que muy rara vez, una media página de la *Historia*

se comunicase la presente eleccion de los Jurados, al Sr. Intendente, al Sr. Juez Letrado de la provincia y a los sujetos nombrados, acordándose al mismo tiempo que se publique la lista de todos los jurados a la mayor brevedad posible en un periódico.—*Ramon del Canto*.—*José Antonio Gonzalez*, Secretario.

Para que el público vaya formando juicio sobre el ruidoso asunto de la prision del Sr. Alcalde D. Manuel Antonio Carmona, tenemos a bien publicar la siguiente presentacion, que es la que ha dado origen a todos los sucesos ocurridos últimamente en San Felipe.

DOCUMENTO NUM. I.

El Alcalde de primera eleccion Manuel Antonio Carmona, ante U.S. como mejor procediere en derecho, digo que el escribano D. Pascual Murúa acaba de notificarme un decreto del Sr. Juez Letrado D. Juan Francisco Fuenzalada, en el cual se me prohibe toda injerencia judicial, como apoderado, sino tambien como defensor, como apoderado, como endosuario y como apoderado de cualquier derecho ajeno, vijente con la nota infamante de ser sospechoso de mala conducta, y con intimacion o apercibimiento de mi nombre en un lugar público, a manera de multa, en caso de contrariar su mandato.

Esta providencia (hablando con el debido respeto) la considero atrocemente atentatoria a mis derechos, como a la constitucion y a las leyes que nos rigen. La premura del tiempo me permite por ahora representar estensamente los agravios que dicho Juez Letrado me inflige, y todos los derechos que

“Santa, mi madre para recompensarme mostraba la esta obra, y teniendo el libro a to sobre su rodillal, me lo hacia contentar esplicarmelo... El sonido argentino, alto, solemne y apasionado de su voz, por cuanto decia un acerto de fuerza, de amor, y de amor, que resonaba en mi oido aun a momento, ah! despues de seis años de ausencia!” ¿No parece que se ve desde aqua un lindo niño de rasgados ojos azules que se llama lamartine? ¿No parece que le vieramos recostado en las rodillas de su madre, suspendido en la palabra, y abriendo su corazón juvenil a todas armonias de la naturaleza oriental, y leyendo el libro de los libros sus primeros instantes de poesia?

Muy luego este niño tuvo que dejar el paterno para ir a Belley a completar su educacion en el colejio de los Padres de la Compañia, donde los sentimientos relijiosos que su madre le inspirado, se desarrollaron vigorosamente en una melancólica soledad del claustro. El bello libro de *Yocelyn*, está salpicado de reminiscencias de aquella vida austera y serena de la casa

(Continuará)